

fellows

le regard de chercheurs
internationaux sur l'actualité

Fellows #47 : Le racisme contemporain en Europe

L'Agence des droits fondamentaux de l'Union européenne a publié en novembre 2018 les conclusions d'une importante enquête sur le racisme au sein de l'UE. Elle montre la persistance de discriminations, d'intolérance et de haine à l'encontre de nombreux membres de groupes minoritaires qui se sentent pourtant très attachés au pays dans lequel ils vivent. Lilia Korol, professeure agrégée de psychologie, résidente Eurias 2018/2019 à Bologne (Italie), étudie comment promouvoir des comportements positifs à l'égard de groupes ethniques et culturels minoritaires. Aidan McGarry, politologue spécialiste des mouvements sociaux et des communautés marginalisées, résident Eurias 2018 à Amsterdam (Pays-Bas), apporte son éclairage sur le racisme anti-Roms, qu'il qualifie de dernière forme de racisme acceptable en Europe.

[Lire Fellows #47](#)



[Le racisme contemporain en Europe](#)



Promouvoir la tolérance à l'égard de la diversité culturelle

Quels facteurs prédisposent les jeunes à en discriminer d'autres du fait de leurs origines ?

Divers facteurs entrent en ligne de compte. Une étude récente réalisée en collaboration avec des chercheurs suédois et américains a par exemple révélé que les élèves suédois ayant des attitudes négatives à l'égard des immigrants étaient plus enclins à se livrer au harcèlement ethnique à mesure que la diversité ethnique de la classe augmentait. Il est possible que la présence en classe d'une proportion plus importante d'élèves issus de l'immigration puisse être perçue par les adolescents ayant des préjugés comme une menace pour leur statut dominant...

[Lire l'article de Liliia Korol](#)



Racisme anti-Roms : un héritage du processus de construction des nations

Les Roms sont l'un des groupes les plus marginalisés et les plus persécutés en Europe, et les attitudes anti-Roms sont en hausse. Dans de nombreuses sociétés, il est parfaitement acceptable de les dénigrer en invoquant des traits et caractéristiques négatifs que tous les Roms sont censés posséder (criminalité, délinquance, mode de vie parasitaire...). La romophobie est manifeste dans le discours de haine prononcé par le ministre italien de l'Intérieur, Matteo Salvini, qui a appelé au profilage ethnique des Roms, mais aussi dans les attaques de néo-nazis qui ont détruit des maisons et tué d'innocents Roms en Ukraine, ou dans l'expulsion forcée de 8.161 Roms de leur maison par les autorités françaises en 2017...

[Lire l'article d'Aidan McGarry](#)

RFIEA Réseau français
des instituts d'études avancées

54 boulevard Raspail, 75006 Paris
Tél. : 01 40 48 65 57
contact@rfiea.fr
www.rfiea.fr
<http://fellows.rfiea.fr>

Vous recevez cet email suite à votre inscription à la Newsletter du RFIEA Fellows.
[Si vous ne désirez plus recevoir cet newsletter, vous pouvez vous désabonner en cliquant ici.](#)